

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 728

SUSCRIPCIÓN { En la isla al mes ptas. . . . 1'00
Resto de España » . . . 1'25
Extranjero » . . . 2'00

Mahón, miércoles 10 Marzo de 1909

Redacción
Nueva, 27 =
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25 =
Teléfono, 123

IMPORTANTE REGALO

A los lectores de LA VOZ DE MENORCA

Carrera breve y sin gastos
No más rutina

Por 5'50 pesetas en Mahón ó 6'25 por correo, se entregará un tomo, en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva Teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, balances, operaciones prácticas de Teneduría preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil don Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera de Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica, y en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse: á D. Diego Pretus Escudera.—Iglesia, n.º 9, Mahón.
Caduca el día 31 de Marzo.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Llu-mesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Vapor correo.—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Automóviles.—Sale de Ciudadela para esta á las 3 de la tarde.

Santos del día.—Santos Eulogio Constantino.

Sol.—Sale á las 6 h. 7 m. mañana, pónese á las 5 h. 52 m. tarde.

Luna.—Sale á las 10 h. 34 m. mañana, pónese á las 8 h. 45 m. noche.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que solo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Viernes, 5.

Los teatros

En el Principal se ha estrenado «La señora X». Es un drama antiguo que, á pesar del éxito estruendoso con que lo han acogido los públicos de París y Berlín, donde en la actualidad se representa, en Barcelona apenas si ha dado ningún dinero. De modo que, económicamente, ha sido un fracaso. Sin embargo, la trama no está mal construída y el argumento es muy interesante.

Oídlo:

Un honorable magistrado descubre que su esposa ha cometido una infidelidad y la arroja del hogar que ha deshonrado. Jacqueline, así se llama la culpable; implora inútilmente el perdón y acaba por huir al extranjero, donde se consume su perdición.

Han pasado veinte años desde el primero al segundo acto, y la pecadora regresa á la patria acompañada de un miserable, que es su amante. Este descubre los secretos de su pasado, y de acuerdo con dos despreciables caballeros de industria, intenta explotar al magistrado, amenazándole con hacer pública la escandalosa vida de Jacqueline.

La pobre mujer, que tiene un hijo á quien adora desde lejos, mata á su amante para impedir la bochornosa revelación y comparece ante la justicia á dar cuenta de este delito.

Su propio hijo que no la conoce, que quizá ignora su existencia, es el abogado designado en turno de oficio para defenderla. La mujer sin nombre, «la femme X», se niega á explicar el por qué del homicidio que reconoce haber cometido. Prefiere el presidio perpetuo, el cadalso mismo, y llevarse consigo, redimiéndose así á sus propios ojos por medio de un sacrificio de todos ignorado, el pasado infamante.

El joven abogado penetra, en parte, las razones que sellan los labios de la infeliz. Fortalecido por aquellos

sentimientos que adivina, que comprende quizás por sugestión, por simpatía, arroja sobre los hombres que no han sabido defender de sí misma los impulsos, de sus debilidades la aventurera que termina en el crimen una vida de faltas, en que quizá no es ella la única que deba responder ante la justicia de todas las responsabilidades.

La elocuencia del joven conmueve el Jurado, y la «femme X» es absuelta y muere en brazos de su defensor, destrozada por tantas emociones.

El problema de las subsistencias

La opinión y la prensa empiezan á preocuparse de la carestía de los alimentos en Barcelona. Para las personas de modesta posición será pronto un problema insoluble el de las subsistencias.

Encarécese el aceite, encarécese el pan, encarécese la carne, las legumbres y el pescado y todos los artículos de primera necesidad, sin que las autoridades se hayan preocupado hasta ahora de poner coto á los abusos, tal vez en espera de que sobrevenga un terrible conflicto.

Y al paso que van las cosas, éste, el conflicto no se hará esperar.

Cuando el cambio con el extranjero subió á ochenta por ciento, el bacalao y otros productos que se importan del extranjero se encarecieron de un modo notable; cuando las inundaciones del año pasado, las verduras y legumbres llegaron á doblar el precio; con motivo de los sucesos de Marruecos, se encareció la carne. Otros comestibles, y con iguales pretextos, han sufrido también sensible aumento de unos años á esta parte. Han cesado los motivos del aumento de unos años á esta parte. Han cesado los motivos del aumento, bajaron los cambios, las tierras perjudicadas por las inundaciones han mejorado de calidad, se ha restablecido el orden en Marruecos, y eso no obstante ninguna de las especies cuyo precio aumentaron los vendedores su valor anterior. ¿Sabéis por qué? Porque en Barcelona funcionan, á ciencia y paciencia de las autoridades, algunos trusts de acaparadores que mueven á su antojo el mercado y esquilmán despiadadamente á la gente rural.

Ahora les ha tocado el turno á los ganaderos de Galicia, á quienes se obliga á vender el ganado á precios bajísimos, sin que el consumidor logre rebaja alguna.

Los periódicos hablan de este asunto, que resulta curiosísimo.

Hace unos días que apenas se sacrifican terneras en el Matadero general, porque los señores abastecedores se niegan á comprar ganado, á pesar de que en el espacio de un mes han obtenido rebajas de 25 á 30 pesetas, que equivalen á 0'15 pesetas por kilo, sin ningún beneficio para los consumidores, que siguen pagando la carne carísima.

Pero ellos, los del trust, necesitan redondear sus ganancias, y sobre en-

riquecerse á costa de los pobres, pretenden que se arruinen los ganaderos, satisfaciéndoles precios inverosímiles. Esto no puede durar, y si no se atacan pronto tales abusos, no sería extraño que ocurrieran sucesos desagradables.

Ya es sabido que el hambre es mala consejera.

Preparando el terreno

El ministro de la Gobernación en la proximidad de la implantación de la ley de Administración local, ha dirigido una circular á los gobernadores, ordenándoles giren visitas á todos los pueblos de su demarcación para enterarse lo más minuciosamente posible de la marcha de ellos de los distintos servicios, tanto del Estado como municipales, de las aspiraciones del vecindario, sin distinciones de color político, etc., etc., á fin de luego poner al corriente al Gobierno de los resultados de todas sus observaciones.

El gobernador civil de Barcelona ha empezado ya estas visitas con una á Villanueva y Geltrú.

Sus resultados, al más lerdo se le alcanzarán: de completo acuerdo con los deseos del ministro.

El bloque de las izquierdas

En una nota oficiosa que publican algunos periódicos, dícese que «el discurso de Moret en Valladolid ha producido gran satisfacción á los elementos políticos que representa el Comité de Propaganda liberal, democrata y radical de Barcelona.

Es muy probable que dicho entusiasmo se traduzca en una próxima vigorización de la campaña que en pro de las reformas liberales y democráticas, dentro de las actuales instituciones, está llevando á cabo aquella entidad política, encarnación del elemento más ardiente del liberalismo barcelonés.»

La salud pública

Obsérvase de algunos días á esta parte alarmante recrudescimiento en la salud pública.

Además de las enfermedades propias de la estación, que son muchas y de cuidado, se han registrado bastantes casos de viruela.

El alcalde ha dictado un bando en el que se contienen las oportunas medidas para evitar, en lo posible, la propagación de la terrible enfermedad.

Pero como la ignorancia es mucha y son muchos aún los que desgraciadamente dudan de la eficacia de la vacunación, no sería extraño que la viruela se extendiera en vez de amen-guar

Baste decir que el gobernador se vió obligado á hacer vacunar á la fuerza á todos los vecinos de una casa, mientras el alcalde recuerda á los patronos y maestros de escuela la obligación en que están de tener vacunados á sus obreros y alumnos.

Monederos falsos

La policía ha detenido á un hombre y una mujer que según todas las

trazas se dedicaban al lucrativo negocio de expender moneda falsa.

El niega toda participación en el negocio, mientras ella afirma que el *Formanti*, que así se apoda al sujeto de referencia, le había encargado que debía contener monedas y billetes, todo falso, á un sujeto, ganadero de oficio, que se hospedaba en una fonda de la calle del hospital.

Además, parece que tenían en proyecto otro negocio con el aludido ganadero, á quien debían entregar 5,000 pesetas, en monedas españolas y francesas, y 1,000 en billetes del Banco, todo falso, recibiendo por las 6,000 pesetas 2,500 auténticas.

Los dos «pájaros» han ingresado en la cárcel, y la policía busca al ganadero.

MORET EN VALLADOLID

El "bloqueo" y la Iglesia

Fragmentos de un discurso

A fin de que se conozca el pensamiento del señor Moret acerca de las relaciones entre la Iglesia y el Estado, reproducimos los siguientes fragmentos del discurso que pronunció en el mitin de Valladolid.

«Nosotros hemos sido declarados incompatibles con la Iglesia, y los prelados nos persiguen por enemigos de la religión.

Voy á aclararlo. Cuando los fariseos querían perder á Cristo, entregaron una moneda, Cristo contestó: «Dad al César lo que es del César, y á Dios, lo que es de Dios.»

Sacad de la Iglesia lo que corresponde al Estado.

El señor Moret condena con gran elocuencia la invasión de las Ordenes religiosas, y agrega que si el Estado no comulga ni confiesa, necesita tener libertad. ¿Quién será capaz de hacer estadística de los sermones que se pronuncian contra nosotros? Por algo ocurrió la guerra civil y vino el Concordato, que redujo á tres Ordenes las Comunidades.

Lee el art. 29 del Concordato, en el que se habla de las dos Ordenes y una tercera, como auxilio del clero y de los prelados, al par que de las funciones piadosas. Lo interpreta el ilustre orador magistralmente, mostrando como los curas párrocos mueren de hambre, en tanto que las Ordenes religiosas viven con lujo y absorben la industria y quitan el pan á los obreros. (*Delirante ovación.*)

Recuerdan que él y Canalejas fueron ministros de Sagasta, y se planteó el problema de la limitación de las Ordenes religiosas.

Entonces tropezamos—dice—con inmensos obstáculos, que si yo los especificara, vuestros aplausos se cambiarían en maldiciones. (*Aplausos.*)

Comenta la pastoral del obispo de Ciudad Real, que niega el clericalismo y nos compara con Jaurés, Combes y Viviani.

No partimos de exageraciones, como los revolucionarios franceses; pero no olvidemos que esas exigencias vinieron de las intransigencias de los católicos franceses.

Estos no hicieron caso á León XIII, lo desacataron, lo escarnecieron, y sufren las consecuencias, sufren á los impíos. (*Ovación.*)

Pedimos que se practique el catolicismo liberal, al modo de Gibbons, Ireland, Manning y León XIII.

Nosotros sostenemos la verdadera tesis de la Iglesia moderna liberal.

Lee las palabras de León XIII dirigidas al obispo de Grenoble, aconsejándole hacer el bien, incluso á los enemigos de la fe.

Entre León XIII y el obispo de Ciudad Real, aquél está antes.

Recuerda la plegaria de Gibbons en el Congreso de las religiones, en Chicago, y lee aquellas palabras sublimes en que se decía que la libertad es el rocío del alma. Después recuerda las palabras que pronunció el Nuncio en los Estados Unidos, poniendo la Constitución americana por encima de todo. (*Grandes aplausos.*)

Cita y explica el ejemplo de los arzobispos Cantorbery y Wogan, que están al frente de la Liga para convertir el descanso dominical en un empleo espiritual del tiempo. (*Grandes aplausos.*)

Y ahora—exclama—llego á las consideraciones finales.

No queremos luchas religiosas; buscamos ante todo la paz de las conciencias; pero ésta no existe mientras se estorbe la vida civil.

Yo quiero la paz con la Iglesia, y quiero que los más impacientes tengan espera.

Pero si avanza la ola negra, si avanzan las concupiscencias, cerraremos los ojos y las manos á la paz. (*Grandes aplausos.*)

Yo en Zaragoza expuse que reclamaba para mí la dirección en las ideas y el programa.

Yo puedo luchar en cualquier rango; pero las circunstancias me han puesto al frente y soy caudillo, soy jefe, para enseñaros el camino y para dirigirlos.

Pero si no tenéis confianza en mí no me sigáis. (*Aplausos.*)

—Castellanos: Voy á concluir. Este es el punto final de la primera etapa; hay que proseguir, hay que empezar la segunda.

Expone lo que hay que hacer en toda España, especialmente en Navarra y las Vascongadas.

Vivifiquemos la atmósfera; demos oxígeno á España. (*Ovación magna.*)

Con un párrafo elocuentísimo terminando alentando á todos á que prosigan la campaña; á que la prosigan los oradores, y también los pueblos, y también la Prensa. ¡Vosotros seréis los obreros en esta obra común de salvación y de libertad! (*Ovación formidable.*)

El mitin terminó en medio de gran entusiasmo.

La ovación que se hizo al señor Moret fué estruendosa, delirante.

El público pidió hablase el ilustre Canalejas; pero éste se negó.

Tanto Moret como Canalejas fueron aclamados.

Crónica local

Junta Central del Censo.—En virtud de una consulta formulada por varias Juntas provinciales del censo electoral, respecto á la manera de evitar las dificultades que suelen ofrecerse en la práctica para la designación de los presidentes y adjuntos de las mesas electorales y de los suplentes de los mismos la Junta central publica en la «Gaceta» una circular exponiendo:

Primero. Si en alguna sección no hubiesen podido formarse, por falta total de electores con condiciones legales, la primera ó la segunda de las tres listas á que se refiere el artículo 33, se tomarán de la ó las que existan, los tres electores que marca la ley, y todos ellos en aquellas que no lleguen á tres, y de entre los que resulten se elegirá presidente al elector de más edad; de modo que, si por ejemplo, la lista primera no tuviese más que un elector y la segunda dos, se designará para presidente el de más edad de entre los seis que resultan de agrupar el único elector de la primera lista con los dos de la segunda y los tres primeros de la tercera. En caso de no existir más que esta última, se elegirá presidente al de más edad de los tres primeros que figuren en ella.

Segundo. En la elección de los dos adjuntos en la fecha en que ésta deba ha-

cerse, y para la cual el artículo 37 de la ley señala el mismo procedimiento que para la de presidente, se prescindirá como ésta manda de la lista de la cual haya sido designado el presidente.

Tercero. Cuando por razón de la mayor edad esa designación de presidente hubiera recaído en elector que figure en la lista tercera, y si en las otras dos ó en una de ellas, caso de que no exista más que una sola, no figuren más que dos electores, éstos serán en su día los adjuntos, y si se diese el caso de que de las listas primera y segunda del artículo 33 no existiera más que una sola con un solo elector, no se prescindiría de la tercera, sino que de entre los dos primeros de ella, que quedan después de excluido el presidente, y el único de la otra, se elegirán adjuntos á los de más edad.

Cuarto. Cuando no exista más que la tercera lista, los dos primeros de ella serán necesariamente los adjuntos, prescindiéndose, como es natural del que hubiera sido designado presidente.

Quinto. Para la elección de los suplentes del presidente y adjuntos se observarán las disposiciones consignadas en los artículos 36 y 37, adaptadas á las reglas que proceden. Cuando sólo exista la tercera lista, los suplentes del presidente y adjuntos serán los tres últimos electores de la misma, suplicando al presidente el de más edad entre ellos; y los otros dos á los adjuntos.

Sexto. Si hubiera necesidad de renovar alguno de estos cargos antes de la terminación del bienio por vacante ocurridas durante el mismo, se observarán para cada caso las reglas anteriormente establecidas, pero procediéndose en sentido inverso al seguido la última vez, y cuidando de que ese mismo sentido inverso al últimamente seguido, se observe al verificarse nuevas designaciones de cargos para el bienio siguiente.

En el «Casino de Obreros de Unión Republicana» se ha constituido una empresa para la explotación de un cinematógrafo, pudiendo formar parte de ella todos los señores socios que lo deseen.

El plazo para inscribirse termina el viernes 12 del actual, á las nueve de la noche, obrando en poder del conserje las condiciones.

El cinematógrafo recibióse con el vapor del lunes, siendo de los más perfeccionados.

A ser posible el debut del mismo tendrá lugar en la noche del sábado.

Licencias.—Al alumno de la academia de Infantería don José Torres Fontella le ha sido concedido un mes de prórroga á la licencia por enfermo que disfruta en Mahón.

Reenganches.—Ha causado alta en la escala general de sargentos reenganchados el sargento de la Comandancia de Ingenieros de Menorca Benito Fernández Borrero.

En nuestra redacción hemos recibido el primer número de una nueva revista titulada *Boletín Oficial de la Asociación de Locomoción Aérea* que vió la luz pública en Barcelona el pasado día 15 de Febrero.

Dicha revista aparece en el estadio de la prensa como órgano de la *Asociación de Locomoción Aérea* para dar á conocer á todos los compañeros, los trabajos que se llevan á cabo en dicha Asociación y los proyectos que se acarician, al objeto de estrechar los lazos de común entusiasmo por la locomoción aérea.

Otra obra de Galdós.—En la última decena del mes actual se pondrá á la venta en toda España al precio de dos pesetas, la nueva obra del eximio novelista don Benito Pérez Galdós: *España*

Trágica, tomo XLII de sus *Episodios Nacionales* y II de la última serie.

El Ayuntamiento de Ibiza en su última sesión acordó dirigir una exposición al Senado en súplica de que se asignen para lo sucesivo en la nueva ley de Administración local, dos diputados provinciales á aquella isla, ó sea igual número de los señalados á Menorca.

Con arreglo á la nueva ley de Administración local, la Diputación Provincial ha de estar formada por ocho diputados, de los cuales se asignan 5 á Mallorca, 2 á Menorca y 1 á Ibiza.

El distinguido literato don Miguel Sarmiento ha dejado la dirección de nuestro colega de Palma *La Tarde*, habiendo sido sustituido por el redactor de aquel diario don Joaquín Doménech.

En la tarde de ayer dejó de existir, á los 31 años de edad, nuestro amigo don Francisco Carretero Orfila, perteneciente á la Sociedad federada *Humanidad*.

El entierro se efectuará á las once y media de la mañana de hoy.

Con tan aciago motivo enviamos á su desconsolada esposa y demás familia la expresión de nuestro pésame más sentido.

El uniforme de los soldados.—Se han reunido los jefes de cuerpo que constituyen la Junta del vestuario, en el despacho oficial del gobernador militar de Madrid, general Bascarán y la presidencia de éste, con objeto de resolver el número y clase de prendas que han de tener los soldados de los cuerpos á pié.

El acuerdo adoptado ha sido el siguiente:

Ros, el mismo que hasta ahora, con la modificación, para infantería de línea y batallones de cazadores, de llevar en vez de la escarapela sola, el escudo y la escarapela.

El gorro igual para infantería, ingenieros, Administración y Sanidad militar, con la natural diferencia de franjas y colores.

Las guerreras, la antigua de infantería para todos los cuerpos á pié, con la bocamanga sobrepuesta como la llevan los capotes actualmente.

Para días de gala se le pondrán sobre las hombreras que hasta hoy han llevado unas iguales á las de los capotes.

El cuello del color que actualmente usan.

Pantalón grancé para lo infantería de línea, y azul tina para los cazadores, ingenieros, Administración y Sanidad militar, con la diferencia de la franja y punto de color.

Las polainas serán azul tina, como las que usan actualmente los ingenieros.

Reforma trascendental.—El proyecto de ley reformando el cuerpo de Correos será leído dentro breves días en el Congreso según dice el ministro de la Gobernación, añadiendo que redactará una Memoria explicativa que será repartida entre diputados y senadores por ser el plan muy vasto, creyendo que por su índole se le podrá llamar nacional.

Foot-ball.—En la Junta general celebrada anoche por el Club Mahonés de Foot-ball sabemos se nombró una comisión para estudiar los medios para llevar á la práctica la proposición de un Club Argelino de venir á jugar un mach contra el Club de esta, mediante una subvención.

Sería de desear se llevase á buen término este asunto, pues dada la mucha afición y simpatía que hay en ésta por ese juego, no dudamos que sería una fiesta exportiva muy celebrada.

Mañana inaugurará una serie de funciones nuestro Teatro Principal, y la Empresa, como dijimos el otro día, ha acordado que el producto íntegro de la primera función se destine para el socorro de los pobres de la Beneficencia Domiciliaria, acuerdo que merece nuestros más sinceros elogios y que deseamos que el pueblo menorqués comprendiendo el noble fin que les anima, corone su desprendimiento con un lleno completo.

El programa aún no está confeccionado del todo, pero podemos adelantar á nuestros lectores que además de un variado surtido de películas, sabemos que el distinguido propietario don Camilo Mir, accediendo á los ruegos de la Junta de la Beneficencia Domiciliaria, ha cedido galantemente su magnífico *grafófono* Columbia, una de las más perfeccionadas y potentes de las máquinas parlantes, el cual nos dejará oír magníficas piezas cantadas por los más célebres artistas de los teatros más famosos de Europa.

Las piezas serán las siguientes:
Las Walkirias, por las bandas de la Marina Real italiana.

Carmen.—Habanera, por la señorita Gay.

Hernani.—Concertante, por el célebre Battistini.

Aida.—¡O patria mía!, por la señora Bomissequa.

Rigoletto.—Duo, por la señora Huguet y señor De Lucía.

Favorita.—¡Spiritu gentill!, por el señor Boschi.

Barbero.—Cavatina, por el eminente Titta Rufo.

Fra Diavolo.—Cavatina, por la aplaudida señorita Storchio.

Lohengrin.—Raconto, por el renombrado tenor Viñas.

Ochi tinchini.—Romanza, por el incomparable Anselmi.

Aida.—Celesta Aida, por el célebre Caruso.

Due gatti.—Por la señora Pettri y el señor Corredette.

La banda municipal tocará escogidas piezas de su repertorio y el pregonero público anunciará la función al pueblo.

Pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona á bordo del vapor correo «Isla de Menorca»:

Don Manuel Maluquer; Mr. Cahiz; un segundo buzo; dos soldados; Luis Romero y señora; Eulalia Olives y cuatro niños; José Melis; Federico Turner; Jacinto Costa; Mateo Bennisar; María Mezquida; Pedro Bagur y tres hijos, M. Miralles; José Tapá; José Perez; Santiago Montero y esposo; Antonio Sintés y Miguel Jaume.—Total 29.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 9 de Marzo.—1 buéy, 387 kilos Barcelona; 1 ternero, 409 id., Biniarroca. San Luis; 1 id., 71 id., Milá de devant; 1 id., 66 id., Vergel de José Llanas; 1 ternera, 100 id., Santa Catalina; 4 carneros, 49 id., se Cavallería, Mercadal; 1 id., 31 id. Capitá, San Clemente; 6 id., 55 id., Turrusulí nou; 3 id., 23 id., estansia des Petrons; 2 cabras, 22 id., id.; 11 cerdos, 695 id.,

ATENEOPOPULAR

Esta noche, á las nueve, don José Perez de Acevedo dará en el Salón de Actos la cuarta lección del curso que viene explicando de Geografía é Historia.
Mahón 10 Marzo de 1909.—El Presidente, Luis Rodríguez.

Sección de Deportes

Habiendo acordado esta Sección verificar una serie de excursiones, se participa á los señores socios que el próximo domingo día 14 del actual, tendrá lugar la primera á la «Cala de Alcaufar».

Mahón 7 Marzo 1909.—El Presidente de la Sección, Francisco Seguí.

DON JOSE MARIA MERCADAL Y PONS, Abogado, Alcalde Presidente del muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que el día 18 del actual á las diez de la mañana, se reunirá el Ayuntamiento de mi presidencia en sesión extraordinaria para revisar las exenciones de los mozos que fueron excluidos temporalmente del servicio militar en los años de 1907 y 1908. Deberán concurrir todos los mozos interesados y los demás que quieran sostener ó impugnar las causas de exención que oportunamente alegaron.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 9 de Marzo de 1909.—José María Mercadal.

**

Hago saber: Que en la Secretaría de este Ayuntamiento se instruyen expedientes de exención del servicio militar activo propuestos por los mozos del reemplazo de 1908 que á continuación se expresan:

- Juan Orfila Petrus.
- Roque Preto Carretero.
- Agustín Manent Muñoz.
- Pedro Goñalons Seguí.
- José Recasens Triay.
- Juan Canus Palliser.
- Bernardo Llopis Camps.
- Bartolomé Barber Pons.
- Antonio López Gomila.
- Lorenzo Bennisar Reus.
- Damián Pérez Ponsetí.
- Francisco Pons Carreras.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados á fin de que puedan producir las reclamaciones en pro ó en contra de las alegaciones propuestas que á su derecho convegan dentro de los plazos marcados por la vigente ley de Reclutamiento.

Mahón 9 de Marzo de 1909.—José M.^a Mercadal.

EN VENTA.—Por tener que ausentarse el dueño se vende á buen precio el establecimiento de bebidas «La Catalana», Prieto y Caules, n.º 57.

Con este motivo se liquida la existencia de vinos.
2.000 litros vino superior á 0'25 céntimos litro.

PARA ALQUILAR.—Dos casas situadas en la calle de Gracia, números 130 y 132 A.

La n.º 132 A. es un piso hermoso con vistas al campo, y la 30a constituyen unos bajos propios para cualquier industria. Se alquilarán juntas ó por separado. Informes: Calle del Norte, portería del Banco de Mahón.

OFICIALAS APARADORAS.—Se necesitan dos que conozcan bien el oficio.
En esta imprenta informarán.

PÉRDIDA.—Se han extraviado tres papeletas del Monte de Piedad, desde la calle de la Iglesia hasta la calle del Castillo pasando por las calles Nueva y de San Fernando.

Al que las entregue en esta imprenta se gratificará.

Limpio, bueno y barato

En la cuesta de Deyá número 12, se sirven comidas á los precios siguientes:
La ración de sopa á 0'25 pesetas.
Idem de cocido, á 0'25 »
Los entrantes, sean de la clase que se deseen, á 0'35 pesetas la ración.

COTIZACIÓN OFICIAL

4% interior	87'25
5% amortizable	107'05
Banco de España	447'00
Tabacos	393'00
París vista	11'45 á 11'47
Londres vista	28'17 á 28'13

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

DE MAHÓN
ALTITUD 43 METROS
Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0° en mms.	750'4	747'6
Humedad relativa	81	83
Dirección del viento	S.	SO.
Temperatura máxima de ayer	14'8	
Id. mínima de hoy	9'8	
Lluvia en 24 horas	5'5	
Velocidad del viento en idem	k.377	
Agua evaporada en idem	5,5 mm.	

Mahón 10 de Marzo de 1909.
MAURICIO HERNÁNDEZ.

Noticias de todas partes

Aires de fronda

Moret manifestaba uno de estos días que tiene un criterio muy pesimista respecto al proyecto de comunicaciones marítimas, y dió á entender que la apacible vida que llevan en el Poder los conservadores, pudiera interrumpirse con contrariedades, á las cuales no están acostumbrados, y que por lo mismo, pudieran serles más sensibles.

Ferrer y la Villafranca

Ronda.—El director de la Escuela Moderna de Barcelona, señor Ferrer, y la propagandista Soledad Villafranca, han dado ocasión á un incidente que pudo tener graves consecuencias.

Después de despistar á la policía, que los buscaba inútilmente por todas partes, aparecieron paseando tranquilamente por los andenes de la estación.

Por la noche fueron al teatro, y al apercibirse el público de su presencia, nadie atendió ya á las escenas de *Alma de Dios* que se representaba.

Los hombres, subidos en las sillas, miraban con gran curiosidad á Ferrer y á su acompañante.

Las señoras, llenas de miedo, quisieron huir, y los hombres no las tenían todas consigo.

La tontería de unos y otras llegaba á su colmo.

Entre tanto, Ferrer miraba extrañado la actitud del público, y Soledad Villafranca se mordía los labios despechada.

Al regresar á su hospedaje, un sujeto se les acercó, explicándoles la actitud del público y excitándoles á que se marcharan del pueblo para devolver la tranquilidad al vecindario.

Ferrer se negó á recibir á los periodistas que querían intervenirle.

La agresión á Fallieres

El excamarero Juan Mattis, que el día 26 de Diciembre agredió en la Plaza de la Estrella al presidente de la República ha comparecido ante el tribunal correccional, acusado en virtud del artículo 88 del Código penal que se refiere á las vías de hecho contra un magistrado en el ejercicio de sus funciones.

Mattis, durante la instrucción del proceso persistió en declarar que había premeditado largamente su acto y que solo quer'a dar un golpe en la cara á Fallieres y tirarle de las barbas.

En cuanto comenzó la vista, Mattis recusó al tribunal correccional por incompetente. Su defensor, Chalemel, presentó conclusiones en igual sentido, alegando que Mattis obró con premeditación, y por lo tanto, sólo podía aplicársele el artículo 232, que impone la jurisdicción del Jurado en la Audiencia. Después de larga discusión jurídica en-

tre Chalemel y el fiscal, se desestimó la reclamación.

Mattis ha sido condenado á cuatro años de prisión y cinco de extrañamiento de Francia.

No ha habido más incidente que uno curiosísimo. Entre los concurrentes á la vista había un caballero tan parecido á Fallieres que parecía él mismo. En su cara, más que el procesado, estuvieron fijadas las miradas durante la sesión.

Entusiasmo que se comprende

Están todos los periódicos yanquis sin excepción entusiasmadísimos con el regreso de la escuadra de acorazados del Atlántico de su viaje, (que califican de «viaje de la paz») alrededor del mundo.

Dicen todos que importa poco el haberse gastado los Estados Unidos en aquella empresa 23 millones de dollars, si con el mismo ha dado una buena lección á Europa, que en lo sucesivo verá que los Estados Unidos tienen un formidable poder nával, una armada efectiva, con la cual tendrá que contarse y que estará siempre dispuesta, tanto para una travesía, como para una guerra.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

La sesión del Congreso

Barcelona 10, 4'00.
La sesión celebrada ayer en el Congreso estuvo desanimadísima.

El señor Morote pronunció un extenso discurso combatiendo el proyecto de huelgas y coligaciones.

El señor Moret combate finalmente el proyecto de comunicaciones marítimas.

La sesión del Senado

Barcelona 10, 4'15.

En la sesión celebrada ayer en el Senado siguió la discusión del proyecto local, siendo aprobados algunos de sus artículos.

Es objeto de muchos comentarios y no muy favorables al gobierno la ausencia del obispo de Jaca á las sesiones del Senado.

D'Amade en Paris

Barcelona 10, 4'30.

Ha llegado á París el general D'Amade jefe de las fuerzas francesas en Marruecos.

Ayer mismo visitó al presidente de la República Mr. Fallieres celebrando una detenida conferencia en la cual trataron extensamente del problema marroquí y de la conferencia celebrada últimamente en Sevilla entre el monarca español y dicho general.

El viaje del Rey

Barcelona 10, 4'45.

Comunican de Sevilla que ha regresado el Rey á dicha capital, completamente satisfecho de las atenciones de que ha sido objeto durante su estancia en Algeciras.

Al ministro de la Guerra general Linares que le acompaña en dicho viaje ha marchado á Madrid.

Las epidemias de Madrid.—General fallecido.

Barcelona 10, 5'00.

El Alcalde de Madrid señor conde de Peñalver se halla atacado de tifus.

La epidemia de viruela si extiende en Madrid de una manera alarmante, siendo muchos los atacados.

Ayer falleció en la corte el general Inclán.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 10, 8'00.

«Monte-Toro» fondeado sin novedad cinco y media.—Cabot.

Tónico conservador del pelo

Con el uso de este específico se evita la calvicia, conserva limpia la cabeza de caspa y vuelve á renacer el pelo.
Probadlo y os convenceréis.

De venta en la

BARBERÍA DE JOSÉ CARDONA, CASTILLO, 43

En el mismo establecimiento se vende Rom Quina y otras clases de perfumería.

Al estilo de Palma

Cocas Rois y empanadas de pescado

Se encontrarán todos los viernes de cuaresma y Semana Santa en casa de Castañol

36, Hannover, 36

Taller fotográfico de FEMENIAS

4.-MIRANDA.-4.

Casa fundada el año 1869

12 postales ptas. 5'00 6 postales ptas. 3'00

16 retratos ALBUM cinco pesetas!

Se hacen también CATÁLOGOS DE MONEDEROS, á precios reducidos.

SE RETRATA todos los días laborables de 9 mañana á 5 de la tarde y los DOMINGOS Y FIESTAS, solamente de 9 mañana á 1 tarde.

16 RETRATOS VISITA ptas. 3'00!

112 RETRATOS VISITA ptas. 4'00.

Véase el Muestrario situado en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.

A todo el que se retrate en este taller, se le regalan 3 POSTALES, una de ellas EN COLORES.

También se hacen ampliaciones al tamaño natural, sobre una persona, ó también REPRODUCIDAS SOBRE CUALQUIER FOTOGRAFIA, POR PEQUEÑA Y DETERIORADA QUE ESTÉ.

Para los viernes de Cuaresma

Se encontrarán en la confitería de Cardona y en la sucursal que tiene establecida en la calle Nueva, frente el casino La Unión, los tan ricos pasteles de marisco.

Dulce para postre

ARANJAT

Todos los domingos dulces de Natilla

San Roque, 35

Indispensable á los fumadores

SOAVIZA LA GARGANTA

CACHOU

LAJAUNIE

Contraarresta los efectos de la nicotina

De venta en

LA COLONIAL

Plaza del Carmen núm. 13.-Mahón.

REFRESCA LA BOCA

Talleres de P. Sturla

Calle Castillo, núm. 27.-MAHÓN

AFICIONADOS:

En estos talleres encontraréis toda clase de productos químicos, preparaciones hechas para la fotografía, como igualmente placas y papeles sueltos ó al por menor bajo precios económicos.

También encontraréis quien os hace á cualquier hora toda clase de operaciones del uso, como son cargar y descargar los aparatos, revelar, impresionar copias, etcetera, etc., bajo precios también económicos.

Encontraréis también los que tengan afición al arte, máquinas fotográficas, de ocasión, en perfecto estado y bajo prueba á precios relativamente baratos.

NOVEDAD

Postales dobles de vistas de Menorca en fotografía solo á 35 ptas. una. También las hay de sencillas al bromuro á 0'15 una, fototipia en color á 0'10 una y comprando doce se ceden por ptas. 1'00.

Próximamente se abrirá un nuevo muestrario de postales variadas y vistas de Menorca en diferentes tamaños en la Plaza del Carmen, las cuales irán anotadas con sus precios respectivos.

Se hacen retratos en postales y demás tamaños á precios sin competencia.

¡EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

¡¡ AL PÚBLICO !!

¿Queréis un calzado de las mejores condiciones que no hay otro?

Probad la patente de invención con pisos de goma.

GARANTIZADO

Solidez á prueba.

Duración á prueba.

Comodidad á prueba.

Higiénico á prueba.

Desaparición de deformidades de los pies á prueba.

Desaparición de callos y de ojos de gallo

á prueba.

A TODA PRUEBA

PROBARLO Y SE CONVENCERÁN

Calzado con pisos de goma y nada más

Para encargos á la medida:

Mahón, Francisco Pretus, Prieto y Caules, 52. : : Alayor, Fausto Riudavets, calle Ancha. : : Mercadal, Francisco Gomila Salord.

Despacho para pedidos al por mayor y todo lo concerniente á la patente de invención del calzado con pisos de goma de «La Impermeable»:

Ciudadela, Pascual y Comp.^a, Plaza Colón, 30. : : Madrid, «Trus» Menorquín», calle de la Cruz, 44.

GASOMETRO

Hay uno para vender, de acetileno con tres lámparas modernas y todos los accesorios. Se cederá por un precio módico.

Informes: En Alayor, calle de San Marcial, n.º 1, barbería.

Clases preparatorias

para maquinistas navales y de la armada

PRECIOS MÓDICOS.

Calle de la Plana, núm. 9 A.

SE COMPONENTEN

toda clase de máquinas de coser y se arreglan bombas y demás efectos de maquinaria.

Calle de Santa Eulalia n.º 11, 1.º

Verdadera ganga

En la plaza de la Explanada, n.º 54, tienda, hay 14, bicicletas para vender por ausentarse su dueño.

Hay también dos acordeones italianos y un gramophone con 28 discos. Se arrendará también la tienda si hay quien lo desee, comprando las bicicletas.

Dirigirse á la calle de las Moreras, n.º 48.

Lampisteria LA MODERNISTA

Calle Nueva, núm. 41.-MAHÓN

El dueño de dicho establecimiento, señor Sagués, participa á su distinguida clientela que acaba de instalar en su taller un electro-motor destinado á restaurar toda clase de aparatos para gas y electricidad, dejándolos en perfecto estado.

Además ha recibido de acreditadas casas de Barcelona un buen surtido de tulipas cristal para toda clase de alumbrado, manguitos legítimos «Auer»; fabricación Plassenty de excelente resultado.

Manguitos de inflamación automática marca «Reusie» patentes alemanas y extranjeras. Ofrecen la ventaja de que al abrir la llave del gas arden por sí solo.

Gran surtido en lámparas «Z» y «Sirius» desde 25 á 50 bujías con rebaja de precios.